

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 25 DE ENERO DE 1908

Nº 299

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

"En aquel tiempo, habiendo bajado Jesús del monte, le fué siguiendo una gran muchedumbre de gentes. En esto, viniendo á El un leproso, le adoraba diciendo: «Señor, si tú quieres, puedes limpiarme.» Y Jesús, extendiendo la mano, le tocó diciendo: «Quiero. Queda limpio.» Y al instante quedó curado de su lepra. Y Jesús le dijo: «Mira que no lo digas á nadie; pero ve á presentarte al sacerdote, y ofrece el don que Moisés ordenó, para que les sirva de testimonio.» Y al entrar en Cafarnaum, le salió al encuentro un Centurión, y le rogaba diciendo: "Señor, un criado mío está postrado en mi casa, parálítico, y padece muchísimo." Dícele Jesús: "Yo iré y le curaré." Y le replicó el Centurión: "Señor, no soy yo digno de que tú entres en mi casa; pero mándalo con tu palabra, y quedará curado mi criado. Pues aun yo, que no soy más que un hombre sujeto á otros, como tengo soldados á mi mando, digo al uno: "Marcha", y él marcha; y al otro: "Ven", y viene; y á mi criado, "Haz esto", y lo hace. Al oír esto, Jesús mostró grande admiración, y dijo á los que le seguían: "En verdad os digo que nunca en medio de Israel he hallado fe tan gran-

de. Así, yo os declaro que vendrán muchos (gentiles) del Oriente y del Occidente, y estarán á la mesa con Abraham, Isaac y Jacob en el reino de los cielos, mientras que los hijos del reino serán echados fuera, á las tinieblas; allí será el llanto y el crujiir de dientes". Después dijo Jesús al Centurión: "Vete, y súbdate conforme has creído"; y en aquella hora misma quedó sano el criado." (San Mateo, cap. VIII.)

CONSIDERACIÓN

Jesús se muestra visiblemente maravillado de la fe del Centurión, afirmando que no encontró tanta fe entre los israelitas como en este hombre, educado en el paganismo. Severísima reprensión que comprende también á tantos cristianos que desmienten con sus malas obras y perversas costumbres la santa fe que profesaron en el bautismo. En castigo de tanta ceguera é ingratitud, Dios traslada su gracia y protección á las nuevas cristiandades, que continuamente van floreciendo y prosperando en los países paganos, mientras que muchos que nacieron en el seno de su santa Iglesia serán excluidos del reino de los cielos.

Voltaire y su cría

"Hace cincuenta años que trato de probarme á mí mismo que no hay infierno y no lo puedo conseguir. Si no hay infierno no hay cielo, no hay Dios, y si no hay Dios, yo puedo matar á mi padre y á mi madre para poder disfrutar más pronto de sus bienes."

Así escribía el impío Voltaire á un amigo suyo dando muestras de poderosa lógica, que no le faltaba al condenado, solo que la aprovechó para el mal á pesar de discurrir como hemos visto.

Pues bien; las muchedumbres que han aceptado sus execrables doctrinas no discurren con tanto vigor como el *maestro*, pero tienen también su lógica irresistible.

Porque ellas dicen ahora á sus educadores:

—Si no hay cielo en el otro mundo, quiero disfrutarlo en éste; si me habéis arrebatado á Dios de la conciencia, dejadme satisfacer mis instintos; si no hay una vida eterna, la mía debe ser como la de cualquier animal irracional que no tiene otro estímulo que sus apetitos, ni más freno que la hartura. Deseo ser rico para saturarme de placeres materiales, y lo seré pese á quien pese; apetezco el mundo por la vanidad de mandar y mandaré transformando por el hierro ó la dinamita todo lo existente; necesito matar á quien me explota y lo mataré tranquilamente, puesto que no hay ley ni razón que lo prohíba con fundamento desde que hemos convenido en que Dios no existe.

Así discurren las multitudes descreídas, y cuando alguno de sus apóstoles les habla de los dictados de la razón y del deber, no para otra cosa sino para tenerlos á su servicio y explo-

tarlos como el domador explota las habilidades de las fieras por él domesticadas, contesta la turba descreída.

—Mi razón sólo me dice que tengo fuerzas musculares y que debo emplearlas para satisfacer todos mis deseos, como al tigre le dice el instinto que devore para saciar su hambre, y devora.

En cuanto al deber debo decir que no lo conozco y que á lo sumo es un fantasma inventado por la Religión para esclavizar á la humanidad. Así me lo habéis dicho mil veces; no extrañéis, pues, que siga vuestro consejo.

Tal es la lógica de los desheredados de la fortuna, de esos seres á quienes una propaganda brutal, apasionada y calculadora ha dejado sin luz en la conciencia, sin un sentimiento levantado en el corazón, sin una idea sana en el entendimiento.

Y llegará un día, acaso no lejano, en que la bestia humana pedirá á sus educadores una parte del botín conquistado, ¡y como éstos no podrán darle todo lo que pida porque el número será grande y quedaría poco para ellos, la bestia se tomará á viva fuerza lo que quiera, para devorar después á los que pretendan maniatarla!

Y obrarán de acuerdo con las lecciones recibidas procediendo de esa manera.

No se puede decir, sin que venga más ó menos pronto el castigo: "¡pueblo! una buena parte de lo que tienen los ricos te pertenece; nadie tiene derecho á mandarte porque tu eres soberano, Dios es un mito, la religión una antigualla, la ley una tiranía creada por el fuerte; tú eres el único señor de tí mismo; rómpelo todo, desbarátalo todo, incéndialo todo, cultos, dogmas, trono, leyes, iglesias, palacios, moral, familia, todo lo que hasta hoy ha servido á tu enemigo para explotarte, vilipendiarte y engrandecerte."

Vendrá, ¡no ha de venir!— el castigo que esas infames doctrinas merecer y no vendrá á

largo plazo ó sea el día de la caída, como sucede á todo régimen político, sino el mismo día del triunfo, para que los protagonistas de hoy no sean los burgueses de mañana.

Porque hay que advertir, y esto lo han contemplado ya muchos que esas muchedumbres sin Dios ni ley siguen á sus jefes mientras estos coinciden con ellos en aspiraciones y deseos, pero en cuanto sale de labios de los propagandistas una nota de templanza, una idea con ligera tendencia religiosa para contenerlas, una frase que tiende á armonizar los apetitos con la moderación, la muchedumbre se revuelve airada contra el *orador* y grita descompasadamente: ¡Todo ó nada!

No se puede jugar con el corazón de los pueblos ni arrancar de su conciencia la idea de un Sér Supremo, sin que las furias de la venganza y de la ira anden sueltas por el mundo.

Del hombre sinceramente creyente se puede esperar que tenga resignación en sus infortunios; esto se ve todos los días. Del hombre sin creencias no hay que esperar más que protestas contra la desgracia; porque también se le ha enseñado que la resignación es una estupidez y una cobardía, como si con no tener resignación ahuyentara la humanidad los males que la agobian y no sufrieran enfermedades, ni hambre, ni desnudez, ni dolores físicos, que tanto más aumentan cuanto es menor la resignación para sobrellevarlos.

La catástrofe vendrá y la cría de Voltaire atropellará y arrastrará á los que han educado.

Como atropelló la Francia durante la época del Terror á los que al són de la Marsellesa la habían impulsado á cometer los más horribles crímenes que registra la historia.

S. MORALES.

POTESTAD de la Iglesia para imponer mandamientos á los fieles

Es cosa digna de lamentarse el olvido en que están algunos cristianos, de la obligación que tienen de cumplir con los preceptos de la Iglesia. Algunos hay de cuya boca no se oye la impugnación de ningún misterio, y que se glorían de conservar la fe, pero que sin embargo, en tratándose de ciertos preceptos de la Iglesia, dicen tranquilamente que "esto es cosa de hombres, que ellos son cristianos, pero no fanáticos;" y así no reparan en prescindir por ejemplo, de todo ayuno, de abstinencia de carne, etc. Lo que hay de muy notable en semejante conducta, es la inconsecuencia; porque si son cristianos católicos, no pueden dudar que la Iglesia tiene facultad legislativa en las cosas que son de su pertenencia; y que por tanto puede imponer á los fieles aquellos preceptos que juzgue convenientes para conducirlos por el camino de la salud eterna. Infírese de aquí, que se les puede reconvenir con la reflexión siguiente: ¿creéis que la Iglesia tenga facultad para imponeros preceptos, en las materias que son de su incumbencia? Si decís que no, entonces ya no sois católicos, ya habéis dejado de creer un punto de la fe católica; si decís que sí, entonces ¿cómo es que llamáis preocupación y fanatismo, el cumplimiento de unos preceptos, cuya legitimidad admitís como dinamados de una autoridad reconocida por vosotros mismos por competente?

Si el hombre se siente débil para cumplir los mandamientos que la Iglesia le impone, vale más que confiese su debilidad, que no el que para excusarla, se valga de expresiones cuyo significado natural es, ó bien que ha dejado de ser católico, ó bien que es inconsecuente de un modo inconcebible.

La fe nos enseña la obligación que tenemos todos los fieles de obedecer los mandamientos de la Iglesia, sin embargo, bueno será manifestar esta verdad con sólo la luz de la razón: vamos á hacerlo con pocas palabras.

En toda sociedad bien ordenada, ha de haber leyes para su arreglo; luego ha de existir también un poder que tenga la facultad de establecerlas. Los miembros de esta sociedad están obligados á obedecer las leyes que en ella rigen, porque de otra manera inútil sería la ley, irrisorio el derecho de la autoridad legislativa, é imposible además el buen orden y hasta la existencia de la sociedad. La Iglesia Católica es una sociedad extendida por toda la tierra: luego ha de existir en ella la facultad de hacer leyes para los fieles: luego están obligados á obedecerlas.

J. B.

LA ESPERANZA

La esperanza es la mística escala que vió Jacob en Bethel, cuyo pié toca en la tierra y cuya cabeza en el cielo y por cuyas gradas suben y bajan los ángeles del Señor.

El mundo sin la esperanza sería un vasto desierto y la humanidad un ilustre proscrito, habitante de una isla rodeada de mares solitarios y desconocidos. Con la esperanza las amarguras del mundo se mitigan, y la humanidad da por ganadas las honras que el tiempo da por perdidas.

Si la fe es llama que ilumina y la caridad llama que abraza, la esperanza es llama que vigoriza y alegra.

Amistad verdadera

La verdadera amistad está en el catolicismo; un amigo impío no puede seguir á su amigo más allá de la tumba; pero nosotros los que creemos en la resurrección de la carne, en el

perdón de los pecados, mediante la confesión y la aplicación de los méritos infinitos de Jesucristo, seguir podemos á nuestros amigos al través del sepulcro con nuestras oraciones, nuestras limosnas, nuestras mortificaciones y todas nuestras buenas obras.

¡Qué grato es para el corazón del amigo católico pensar que él puede ser útil á su amigo y sacarlo de la cárcel terrible del purgatorio de que no sale sin haber satisfecho totalmente á la divina justicia!

Del "Boletín de la Obra Expiatoria".

Variedades

DIALOGO MODERNISTA

LA SUEGRA FUTURA.—Mi hija canta, toca el piano, pinta, sabe botánica, zoología, inglés, alemán, italiano en fin, sabe un poco de todo. ¿Y Ud., caballero.

EL PRETENDIENTE.—Al lado de eso no sé nada. Sin embargo, en caso de apuro sé algo de cocina y reconocer medias.

Epigrama

Exclamaba un franciscano auxiliando á cierto herido:
—Perdone al que lo ha ofendido para ir á la gloria, hermano.
—Padre, el salvarme me halaga, dijo el otro en triste tono: si me muero le perdono, pero si nó... me la paga.

VERDADES

Pide prestado al que venga
A incomodarte, y verás
Cómo sin que se detenga,
Se excusa y no vuelve más.

Los amigos verdaderos
Son como las moscas blancas....
Si hallas una me la enseñas,
Me gustan las cosas raras.

Será un vil con gran nombre;
Más viste elegantemente....
Pues ya es persona decente....
Hoy el vestido hace al hombre

El cabello es sin duda el

atractivo
Que en más estima tienen las
mujeres
Puesto que cuando riñen
Es lo primero que se arrancan
siempre.

Dos puntos de vista:

Un hombre y su mujer se hallaban en el puente de Brooklyn, E. U. El era filósofo y locuaz; ella mujer de acción. Pasó un remolcador halando una larga hilera de lanchas.

—Mira, hija, observó él. Así es la vida. El remolcador es el hombre, que se afana y trabaja, mientras que las lanchas, como las mujeres, son....

La mujer no le dió tiempo para terminar la oración.

—Ya veo, dijo ella. El remolcador es el que mete todo el ruido y las lanchas son las que llevan toda la carga.

Mujer que pasa la vida
Asomada á los balcones,
Es flor que vive en su tallo
Siempre, y que nadie la coge;
El abejorro la asedia,
El viento la descompone,
La mariposa la pica
Y el gusano se la come.

BARÓN DE HERVÉS

CHISTE

Un visitador de circuito, visitando una escuela de niños, hizo algunas preguntas de historia sagrada:

¿Con qué arma mató Sansón á los filisteos?

Los niños titubean en la respuesta.

Pero si yo sé que lo sabéis, les dice el visitador. Vamos á ver ¿qué es esto? señalando al mismo tiempo con la mano sus propias mandíbulas.

Los niños asiertan de repente y contestan gritando.

La quijada de un burro!!

COMUNICADO

De Filadelfia

Corresponsal de Filadelfia con 3 caras: de "El Noticiero", de "El Pacífico" y de "El Independiente".

Parece cosa extraña, que un hombre tenga tres caras, pero aquí en nuestra progresista Filadelfia nos tenemos uno, pues una misma persona es corresponsal de "El Noticiero", de "El Pacífico" y de "El Independiente". Para cada periódico da el material que les gusta á los editores. En "El Noticiero" denuncia faltas de Jesuitas, sacerdotes alemanes, al Supremo Gobierno; en "El Pacífico" cuenta historietas ridículas de sacerdotes, para las mesas de taberna y en "El Independiente" pronuncia "como creyente y ferviente católico" muy impresionables oraciones fúnebres para mujeres muertas, declarándose admirador de ellas, Así son los lobos con "piel de oveja."

Corresponsal.

15 de enero de 1908.

CRONICA

—El domingo anterior, como habíamos anunciado, se verificó la asamblea general de la Hermandad de Caridad de este cantón. En ella, el presidente de la Junta que terminaba sus funciones, dió detallado informe de los trabajos de ese cuerpo durante el año, procediéndose después á la elección de la nueva directiva, con el resultado que sigue:

Presidente

Dr. don Marcos Rodríguez

Vocales

Don Juan María Solera

„ Miguel Rodríguez

„ José Ramón Solera

Suplentes

Don Arturo Morales

„ Rafael Martínez

„ Higinio Sandoval

Secretario

Don Luis Cartín G.

—Es actualmente botica de turno, la Farmacia Central, situada frente al Parque.

—Venció el team del Cristóbal Colón al del Independiente por dos puntos contra ninguno, en el match de foot-ball del domingo último.

—Actualmente pasan la temporada veraniega en la vecina villa de Barba varias familias josefinas.

—Noticia inalámbrica.

El último aerograma recibido nos trae la noticia de que el General Zelaya encantado de la tierra tica y habiendo oído encomiar á las bellas heredianas y lo pintoresco de la ciudad de las flores por Rubén Darío, ha resuelto pasar la estación veraniega entre nosotros y como afluirá á esta ciudad gran número de personas deseosas de conocer al famoso caudillo, ofrecemos vender á las familias de gusto una casa céntrica, y de muy buenas condiciones higiénicas; está situada en la Calle Nueva, 50 varas al Este del establecimiento "Puerto Arturo".

En esta imprenta se informará.

—A nuestros agentes nos permitimos suplicarles activar el cobro de las suscripciones y á nuestros abonados soltar el real sin poner mala cara, pero ya sabemos que la pondrán sonriente.

—Próximamente contraerá matrimonio el señor don Rafael Benavides Z. con la señorita Landelina Benavides. Deseamos que para ambos jóvenes la celebración de su enlace, signifique la inauguración de una era de felicidad sin fin.

—Nuestro amigo el P. Eme-terio Martínez, Cura de Santa Bárbara, tiene organizado para el 2 de febrero un turno que revestirá carácter de verdadero acontecimiento. Al turno, heredianos, que en Santa Bárbara se nos espera y se nos quiere, pues no es cierto que allí cundan tendencias separatistas.

En Filadelfia de Guanacaste, mil varas de la villa, en las fertilísima orilla del Río Tempisque, se vende una finca de 33 manzanas sembradas de pasto para 200 cabezas de ganado, de pará, guinea y grama. Buena ocasión para carreteros de ganar 200 colones diarios por transportes de Ballena á Filadelfia y Liberia — Se vende por la mitad del precio.

Para condiciones del precio entenderse con el Administrador de este periódico.

Juan José Chaverri C. ELECTRICISTA

Se hace cargo de toda clase de trabajos del ramo. Especialidad en instalaciones de timbres y luz eléctrica á domicilio.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA.—Defunción No. 75. Se avisa á los miembros de esta Sociedad, que la Junta Directiva ha señalado el período de hoy al 10 del entrante mes de febrero para el pago de los recibos correspondientes á la defunción de don Rafael Vargas Ortega, vecino de esta ciudad que falleció el 2 de setiembre pasado, cotizando con ₡1.00.—San José, 20 de enero de 1908.—Manuel V. Blanco, Secretario.

SE VENDEN EN ESTA IMPRESA

El Quijote, varias ediciones.

Diccionario completo de la lengua castellana.

Diccionario español inglés é inglés español.

Cuentos desde cinco céntimos en adelante.

Estampas finas en gran variedad.

RODOLFO CLAVIJO

tiene el gusto de avisarles á todos los clientes de la provincia de Heredia que no alcanzaron á cubrirle sus pequeñas cuentas que aun tienen pendientes con él, que bien pueden hacerlo ahora entregándoselas en San Joaquín al Presbítero Sr. don Rafael Camacho.

Tip. de L. Cartín G.